

Juan Virgilio López
Palacio

*Vigencia de Gaspar
Manuel García Galló*

E

n el mes de marzo de 1997, recibí una carta de la amiga Marta J. García,¹ hija del Dr. García Galló, maestra primaria, graduada en el curso 1948-1952, en la Escuela Normal para Maestros de Las Villas, ubicada en Santa Clara, ciudad que según expresara el ilustre profesor. “Le abrió la Flor de la Vida”.

En el texto de la carta me expresaba su interés porque la Cátedra de Pedagogía de nuestra UCLV, que lleva el nombre de su padre y la cual me honro en presidir, contara con la autobiografía de éste, “escrita de su puño y letra” y que la misma fuese del conocimiento de toda la comunidad universitaria.

Al conmemorarse el centenario del nacimiento de tan entrañable pedagogo, y dedicar la revista *Islas* un número especial en homenaje a quien fuera profesor fundador y decano de la antigua Escuela de Filosofía y Letras en la Universidad Central de Las Villas, hemos considerado oportuno publicar este valiosísimo documento, ya histórico.

Se ha respetado la originalidad del documento en relación con el uso de mayúsculas, los signos de puntuación y su redacción, sin alterar su estilo, ni hacer cambios. Así lo escribió su autor, y así lo presentamos a nuestros apreciados lectores.

En la obra educativa y extensa de Galló —como le llamamos con respeto y admiración todos sus alumnos— se ensamblan de modo coherente, y como en pocos intelectuales de su época, el pensamiento con la acción, la teoría con la práctica.

¹ Fragmento de la carta enviada por su hija Marta J. García, con fecha: La Habana, 6 de marzo de 1997, al Dr. Juan V. López Palacio, Presidente de la Cátedra de Pedagogía “García Galló” en la UCLV.

García Galló ha expuesto y defendido sus ideas pedagógicas y filosóficas con calidez, vitalidad y pasión contagiosas. Por eso su obra escrita y su ejemplo como hombre comprometido con su tiempo y con la educación de su época, ha sido para los maestros cubanos algo más que una mera referencia.

Mucho se ha hablado —y probablemente mucho más se hablará en los próximos años— de la vigencia y actualidad de la obra de García Galló. Una lectura abierta y dialéctica de sus escritos y un mejor conocimiento y comprensión de su trayectoria humana y profesional, de sus razones y sentimientos, nos convencerá de que Gaspar Manuel Jorge García Galló ha entrado ya por la puerta grande del mundo de los clásicos de la pedagogía cubana y latinoamericana. ¡Y los clásicos nunca mueren!

Gracias querido Galló, por educarnos.

A continuación la autobiografía escrita por García Galló.

Datos Biográficos de Gaspar M. Jorge García Galló

1. Trayectoria de su vida laboral

Nace en Quivicán, de padre y madre libaneses. A los cuatro años viaja con ellos al Líbano Norte, aldea de Batrumín, distrito del Khura. Vuelven a Cuba en 1914. Ha olvidado el español. Ingresa en escuelitas de maestros privados hogareños, luego en Escuela Pública.

A los diez años debe abandonar la escuela para trabajar en labores agrícolas azucareras con su padre. A los once años trabaja en las escogidas de tabaco como engavillador. A los doce años aprende a tabaquero y un año después trabaja en la fábrica “El Buen Gusto” de Quivicán.

A los quince años se hace barbero profesional y labora en los dos oficios para ayudar a su familia, ya numerosa: nueve hermanos menores.

Durante la crisis de los años iniciales de la Década del veinte queda sin trabajo. Se hace vendedor ambulante de ropa. Trabaja con su padre y su hermano menor de picapedrero, ayuda como dependiente en una bodega... Hace de barbero.

A los 17 años consigue trabajo en la fábrica “H. Upmann” en Calabazar. Sábados y domingos trabaja también de barbero. Por las noches viaja a La Habana para estudiar en el Plantel “Jovellanos” del Centro Austriaco.

En 1924 —y trabajando de tabaquero y barbero— se presenta a examen como Maestro Habilitado y aprueba el grado. En 1925 logra trabajo como profesor en la Academia Manrique de Lara, en la que labora hasta 1930 en que queda cesante por el cierre de los Institutos de Segunda Enseñanza.

De 1925 a 1927 se hace Bachiller en Ciencias y Letras del Instituto de La Habana, por la libre. Ingresa en la Universidad de La Habana, a la que asiste por las mañanas, pues trabaja en la Academia de 12 p.m. a 10 p.m. como profesor. Termina el curso de Doctor en Filosofía en Letras en 1930 con el primer expediente y once premios en la carrera. No acepta el título que el Gobierno concede a todos los que hubieran terminado los estudios. Es el primer estudiante que, a la caída de Machado hace su tesis de Grado de Doctor en la Universidad de La Habana, noticia recogida en el periódico El País de esa fecha.

De 1930 a 1933 trabaja de nuevo como tabaquero pero mantiene una escuela privada nocturna en su casa de Calabazar de La Habana.

En los meses finales de 1933 es nombrado Profesor de Estudios Sociales de la Escuela Normal para Maestros de Santa Clara, cargo que ocupa hasta 1962. En algunos de esos años, Director de la Normal.

En 1935 queda cesante como Profesor, retorna a La Habana. Labora unos meses como tabaquero y pasa después a profesor de la Academia Politécnica de La Habana, hasta que en 1937 es repuesto en su Cátedra de la Normal de Maestros. En 1934 había terminado la carrera de Doctor en Pedagogía.

Profesor Titular por Concurso Oposición de Lengua y Literatura Griegas en la Universidad Central de Las Villas en Santa Clara desde su creación.

Al triunfo de la Revolución, Decano de la Escuela de Filosofía de la Universidad Central y Director de la Escuela Normal. Miembro del Consejo de Dirección de la Universidad.

En 1961 es miembro de la Mesa Ejecutiva de la Comisión Nacional de Alfabetización en representación de las ORI. En 1962 representa a su Universidad en el Consejo Superior de Universidades encargado de elaborar la Reforma Universitaria.

Al crearse el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Enseñanza (luego, y de la Ciencia) es elegido su Secretario General, cargo que ocupa hasta el XXII Congreso de la CTC.

En 1964-1968 comparte el cargo anterior con la Dirección del Dpto. de Filosofía de la Universidad de La Habana y con la Cátedra de Filosofía Marxista-Leninista del Centro Nacional de Investigaciones Científica que sigue ocupando, continuamente hasta hoy, con la categoría de Departamento.

Al cesar como Secretario General del SNTEC es, durante varios meses Asesor del Ministerio de Educación y miembro de la Comisión Ideológica de la Secretaría de Organización del CC del PCC.

Al crearse la nueva estructura del aparato auxiliar del CC del PCC es nombrado J' de la Sección de Ciencia del Dpto de Ciencia, Cultura y Centros Docentes.

Posteriormente Colaborador Permanente del Dpto. de Educación, Ciencia y Deporte del CC del PCC y J' del Departamento de Filosofía-Leninista del Centro Nacional de Investigaciones Científicas (CNIC).

“Fallece a los 86 años en su oficina del CC el día 3 de febrero de 1992. Fue sepultado en Calabazar de La Habana , y pronunciadas las palabras en la despedida de duelo por el Ministro de Educación Luís Gómez Gutiérrez”.

II. Actividades sindicales

- Vocal del Gremio de Torcedores de Quivicán entre 1921 y 1923.
- Miembro del Gremio de Torcedores de Calabazar desde 1923 a 1925.
- Secretario de Actas del Sindicato de Torcedores desde 1930 hasta 1933. De la fracción comunista tabacalera.
- Miembro del Sindicato de la Enseñanza de Santa Clara desde 1933 a 1935.
- Secretario General del Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza y la ciencia desde 1962 a 1968.
- Miembro del Consejo Administrativo de la Federación Internacional Sindical de la Enseñanza (FISE) con sede en Praga, Checoslovaquia desde 1962 a 1968.
- Presidencia de la Delegación Cubana al Octavo Congreso de Educadores Americanos, celebrado en Río de Janeiro en junio-julio de 1963.
- Presidencia de la Delegación de Científicos que participó en el Simposio Internacional celebrado en Moscú en 1961, en la Universidad Lomonosov. Huésped de la Universidad.
- Recorrido y entrevistas sobre la educación y la ciencia en Cuba, con intercambio de experiencias, invitado por los sindicatos de Rumania, Bulgaria, Hungría, República Democrática Alemana, URSS y Checoslovaquia, durante 1961.
- Presidente de la Delegación Cubana y en compañía del Educador uruguayo, Jesualdo, que participó en la Cuarta Conferencia Mundial celebrada en Argel en el año 1965.
- Invitado a París por la Liga Francesa de la Enseñanza para intercambiar experiencias con los educadores franceses, en 1965.
- Participación en la reunión ejecutiva de la Federación Mundial de Trabajadores de la Ciencia a la cual estaba afiliado el SINTEC, celebrado en Ginebra, Suiza en 1965. Reunión con los educadores y científicos checoslovacos un mes después.
- Secretario General de la Asociación de Trabajadores Científicos de Cuba desde, 1962 a 1968, labor compartida con la Dirección Nacional del SINTEC.

III. Actividades político-revolucionarias

- Militante y Secretario General del Regional 2-14 del Partido Comunista de Cuba, desde 1930 a 1933.
- Miembro de la fracción Comunista en la Industria tabacalera desde 1931 a 1933. Participa como tal en las luchas que condujeron a la caída de Machado en 1933.
- Cooptado como miembro del Comité Distrital del Partido Comunista de Cuba en la provincia de Santa Clara desde 1933 hasta marzo de 1935. Expulsado de la Cátedra en la Escuela Normal, retorna a La Habana y, como militante del Partido coopera con la dirección de la Juventud Comunista en actividades de la Hermandad de Jóvenes Cubanos los Jóvenes del Pueblo, hasta que es repuesto en su Cátedra de la Normal de Santa Clara en 1937.
- En 1937-38 forma parte del Comité Gestor Nacional del partido Unión Revolucionario y es Presidente del Comité Gestor Provincial de Santa Clara por orientación del PCC.
- Al ser legalizados, el Partido Unión Revolucionaria y el Partido Comunista de Cuba en 1938-39, es elegido Presidente del Comité Provincial del Partido Unión Revolucionaria Comunista y miembro de su Asamblea Nacional desde esa fecha y, a través de todo el tiempo, con el nombre en los años 40 de Partido Socialista Popular hasta su integración en las ORI y el PURSC. En 1950 es elegido también miembro del Ejecutivo Nacional del PSP.
- En la fase legal del Partido es candidato a diversos cargos electorales, desde Delegado a la Asamblea Constituyente hasta Representante y Senador.
- En 1948 ocupa el cargo de Representante a la Cámara en sustitución de su compañero Jesús Menéndez, asesinado por Casillas. El Comité Parlamentario del PSP lo designa Sub-líder en la Cámara, cargo que ocupa hasta 1950.
- Desde 1950 en adelante el trabajo político del Partido sufre las consecuencias de una semi-legalidad y comienza una etapa difícil en que se hace necesario vincular el trabajo clandestino y el trabajo legal. Por su condición de estar vinculado a estudiantes, profesores y otros sectores de la intelectualidad, el Partido acuerda la táctica de que no se haga clandestino más que en los momentos graves.

- En julio de 1953 preside la Delegación del partido que participa en una Reunión Nacional celebrada el 24 de ese mes en Santiago de Cuba. La Reunión presidida por Blas Roca no puede celebrarse legalmente, pero se celebra. Al terminar la Reunión los participantes van retornando a su lugar de origen.
- Sale para Holguín el 25 de julio del 53. Es detenido en Holguín el día 25. Recluido en el Campamento Militar de esa ciudad es enviado el día 27 al Cuartel Moncada. A finales de mes es trasladado al Vivac de Santiago de Cuba, y, al día siguiente de su encarcelamiento, fueron llegando Fidel, Raúl y el resto de los asaltantes que quedaron vivos. Pocos días después es trasladado con el grupo a la Prisión de Puerto Boniato.
- A propuesta de Raúl Castro, es nombrado Responsable de Educación en el Vivac y en Boniato, tarea que cumple hasta su traslado a la cárcel de Holguín.
- De 1953 hasta el triunfo de la Revolución, en consecuencia con la línea trazada por el Partido, alterna la vida legal con sucesivas detenciones y encarcelamientos. Algunas de varios días; otra de seis meses como la última de ellas. Conoció 14 lugares de prisión en cinco años.
- Con el triunfo de la Revolución es el centro del trabajo político del Partido en la Universidad Central de Las Villas. Pasa en 1961-62 al trabajo nacional en la Campaña de Alfabetización; la Reforma Universitaria y otras tareas sindicales y políticas.
- Es cuadro profesional del PCC desde 1962 a la fecha. Delegado al Primer Congreso del Partido y Secretario de la Comisión que en su seno elaboró los Proyectos de Tesis y Resoluciones de Política Educativa y Política Científica. Invitado Permanente en el II Congreso del PCC.
- Combatiente de la Clandestinidad y Fundador del Partido Comunista de Cuba. Colaborador del Departamento de Educación, Ciencia y Deporte, cargo que comparte con el de Jefe de Departamento de Filosofía Marxista-Leninista del Centro Nacional de Investigaciones Científicas.

IV. Cargos ocupados en la docencia

- Profesor de materias de la enseñanza elemental y secundaria en la Academia Politécnica "Manrique de Lara", en La Habana de 1925 a 1930.

- Director de la Academia "Jorge", inscrita en la Junta de Educación de Santiago de Las Vegas de 1930 a 1933. Profesor privado.
- Profesor Titular de la Escuela Normal para Maestros de Santa Clara desde 1933 a 1965. Con licencia sindical al pasar a dirigir el SNTEC.
- Profesor Titular de la Universidad Central de Las Villas desde su fundación (1952) hasta 1964.
- Decano de la Escuela de Filosofía de la UCLV desde 1959 hasta 1963. Representante de la Universidad en la Mesa Ejecutiva del Consejo Superior de Universidades que tuvo a su cargo la Reforma Universitaria.
- Miembro de la Mesa Ejecutiva de la Comisión Nacional de Alfabetización en 1961, "Año de la Alfabetización".
- Director del Dpto. de Filosofía de la Universidad de La Habana de 1964 a 1968.
- Profesor Titular de la Universidad de La Habana en 1964 a la fecha (1985).
- J' de la Cátedra de Filosofía del CNIC desde su fundación (1965) hasta la fecha (1985) como J' del Dpto.
- "Profesor de Mérito" (Emérito) de la Universidad Central de Las Villas.
- "Profesor Invitado" de la Universidad de Camagüey.
- Maestro sin interrupción desde 1925 (60 años) aun en la cárcel política.

V. Títulos Académicos y Grado Científico

- Maestro Habilitado (1924).
- Bachiller en Ciencias y Letras (1927).
- Doctor en Filosofía y Letras (1930).
- Doctor en Pedagogía (1934).
- Carrera de Doctor en Derecho Civil, inconclusa (1935).
- Doctor en Ciencias Filosóficas, el más alto grado científico en Cuba. Primer galardonado en Cuba en esa especialidad, por Otorgamiento Directo de la Comisión Nacional de Grados Científicos, el Consejo de Estado y el BP del CC del PCC.

VI. Labor investigativa

Esta labor, base del Otorgamiento Directo del Grado de Doctor en Ciencias, abarca los campos de la educación, la filosofía, las

ciencias sociales y algunas ramas de las ciencias naturales; pero esencialmente en las cuestiones ideopolíticas; recogida en centenares de artículos periodísticos, revistas especializadas y libros publicados en Cuba y en el extranjero, tanto en español, como en otros idiomas.

- Investigaciones sobre geografía e historia de Cuba. Libros de texto para alumnos de la Normal de Maestros de Las Villas, con conclusiones, resultado del estudio de nuestra realidad.
- Investigaciones sobre problemas sociales recogidas en publicaciones anteriores y posteriores al triunfo revolucionario.
- Investigaciones filosóficas.
- Investigaciones sobre cuestiones gramaticales y lingüísticas.
- Otras Investigaciones económicas, etc., etc.

El resultado de esas investigaciones puede comprobarse en algunas de las obras publicadas y sus prólogos o introducciones, que contienen su curriculum vital.

- Miembro del Consejo Científico Superior de la Academia de Ciencias de Cuba.
- Miembro Permanente de la Comisión Nacional de Grados Científicos. Asesor de la Presidencia.

VII. Algunas de sus publicaciones

- Psicología de las profesiones. 1936. Editorial Siglo xx, La Habana.
- Influencia del tabaquero cubano en la trayectoria revolucionaria de Cuba, 1937. Revista Bimestre Cubana.
- Geografía Física y de Cuba. Escuela Normal de Las Villas, 1940.
- Historia de Cuba. Idem, 1941.
- Historia Universal. Idem, 1941.
- Estudios Sociales. Idem, 1942.
- Didáctica de la Geografía, la Historia y las Ciencias Sociales. Idem, 1943.
- Gramática Griega. Un Tomo. Universidad Central de Las Villas, 1954.
- Literatura Griega. Primer Tomo. Hasta Píndaro. Idem, 1955.
- La composición, la derivación y la parasíntesis en griego antiguo, 1955. Idem.
- Curso de ciencia de la cultura. UCLV, 1959.
- Curso de economía política. Id., 1960.
- Impresiones de un viaje a los países socialistas. Ministerio de Educación, 1962.

- Conferencia sobre educación. Id., 1963.
- El partido del proletariado y del puesto. Id., 1963.
- Teoría del conocimiento. Id., 1964.
- Biografía del tabaco habano. Tres ediciones. La 1^{ra} editada por la UCLV. La 2^{da} y la 3^{ra}, español y francés, con prólogo de Ernesto Che Guevara.
- "Nuestra moral socialista". Mined. 80 mil ejemplares, 1965.
- La formación de científicos y técnicos en América Latina. Universidad Central de Caracas, Venezuela, 1965.
- La educación en Bolivia. Casa de Las Américas, 1968.
- La concepción marxista de la escuela y la educación, publicada por la Revista Santiago de la Universidad de Oriente, y reproducida en forma de libro por la Editorial Grijalbo de México, y por una editora de la República Dominicana (fusilada).
- Algunos textos de pedagogía (Lenin y la Educación) Mined.
- "Martí y la educación". Un aniversario, dos forjadores, editado por el Comité de Solidaridad con Vietnam, dirigido por Melba Hernández.
- Bosquejo histórico de la educación en Cuba. Libro de texto para el 5^o año de la formación de maestros. Mined, varias ediciones.
- Biografías sobre Jesús Menéndez, editadas en diversos años desde 1948 hasta la más reciente, titulada "general de Las Cañas".
- Algunas Conferencias de Filosofía. Editora Política, 1968. 405 páginas. Recoge el curso de dos años ofrecidos al Comité Nacional de la UJC cuando era su primer secretario el comp. Jaime Crombet.
- "Cómo estudiar y enseñar el marxismo". De un curso a dirigentes. Editado por el DOR, 1975.
- "Contenido y forma en el arte". DOR 1976.
- Glosas sobre "Materialismo y empiriocriticismo" de Lenin. Editora de la ACC.
- "La Revolución francesa de 1789 y la Revolución de 1848". Estas y otras obras tomadas de Conferencias de los Miércoles Marxistas del Minint han sido editadas por el DOR del CC del PCC. Esta, en particular, en 1973.
- "Filosofía, Ciencia e ideología". Cómo la filosofía se hace ciencia con el marxismo. Editada por Editorial de Ciencia y Técnica en saludo al II Congreso del Partido. Se prepara otra edición.
- "Filosofía y economía política en el Anti-Duhring. Editora de Ciencias Sociales".

- "Martí, americano y universal". Editorial Orbe.
- "Martí, demócrata revolucionario". Editorial "Gente Nueva", 1984.
- "Elementos de filosofía marxista". "Gente Nueva", 1979.
- "Categorías del materialismo dialéctico". Gente Nueva", 1984.
- "Escritos de un maestro". Universidad de Camagüey, 1984.
- La juventud como categoría a la luz del marxismo-leninismo", artículo en "La juventud en la sociedad". Ed. Política del CC del PCC, 1984.
- Artículo en la Revista "Comunismo Científico" (en ruso) del Ministerio de la Educación Superior y Técnica de la URSS, sobre la divulgación del marxismo en Cuba, 1964.

Otras publicaciones

En proceso de edición

- "Algunos problemas de la formación de las nuevas generaciones". En Editora Política.
- "Leyes de la dialéctica materialista". En Editorial "Gente Nueva".

En preparación

- "Memorias de un cubano de origen árabe".
 - "Teoría marxista-leninista del conocimiento".
 - "El clan" y "La Gens" para la Enciclopedia Popular de "Gente Nueva".
- Ya entregada "los homínidos".

Nota: No se detallan los artículos publicados en periódicos y en revistas científicas, ni las Conferencias sobre problemas filosóficos de las ciencias y otras, ni los prólogos escritos sobre distintos libros.

Pueden haberse pasado por alto, algunos otros libros.

VIII. Algunas distinciones y honores

- Testimonios de cuadro profesional del Partido Comunista de Cuba desde 1966. Militante desde 1962.
- Diploma de Fundador del Partido
- Diploma y medalla de combatiente de la clandestinidad.

- Testimonio de haber ingresado, en el primer Partido marxista en 1930 y haberse mantenido en él hasta 1962 cuando se integró en el PURSC firmado por Blas Roca.
- Medalla conmemorativa del XX Aniversario (1953-1973).
- Medalla 250 Aniversario de la Universidad de La Habana.
- Medalla del X Aniversario de la Escuela de Cadetes Interarmas "Antonio Maceo".
- Orden Nacional Frank País por más de 25 años dedicado a la educación.
- Medalla Frank País otorgada por el Consejo de Estado de la República de Cuba.
- Medalla por más de veinte años de trabajo en la industria tabacalera "Carlos Baliño"
- Distinción "Por la Cultura Nacional" del Ministerio de Cultura de la República de Cuba.
- Distinción "Carlos Baliño" del SNT.
- Distinción 28 de septiembre de los CDR.
- Distinciones por Diez Años, Quince Años y Veinte Años (tres) por el servicio en el Ministerio del Interior.
- Sello conmemorativo de Veinte Años de la seguridad del estado del MININT.
- Placas conmemorativas de Diez, Quince y Veinte años, de trabajo continuo e ininterrumpido en el Centro Nacional de Investigaciones Científicas (CNIC).
- Distinción "Félix Elmuza" de la Unión de Periodistas de Cuba.
- Distinción "Rafael María de Mendive" otorgada por el SNTECD.
- Orden Nacional "Frank País" de 1^{ra} Clase otorgada por el Consejo de Estado de la República de Cuba.
- Orden de la Amistad concebida por la República Socialista de Checoslovaquia.